ARAGIC DE DA DEARA

Año I

San José, Costa Rica, Miercoles 26 de Noviembre de 1919

# Actualidad Mundial

Entre Chile y Perú - Se asegura que tropas peruanas han entrado en territorio chileno Gobierno chileno desmiente la noticia - "La Nación" la afirma - Noticias de España - Las autoridades gestionan para evitar el conflicto del cierre - Melquiades Alvarez fue a Barcelona a informarse - Nota de la Federación Patronal - Noticias de los Estados Unidos - Segunda Conferencia Panamericana - Reunión de jefes de organizaciones obreras en Washington

La segunda conferencia Pan- americana, será de gran importancia para el Confinente

Washington 23 nov.—La segunda conferencia financiera Pan Americana, revestirá gran interés para el continente.

Todos los países, americanos aceptaron la invitación del presidente Wilson y enviarán sus delegados.

El tópico principol será la discusión de los métodos para resolver el problema financiero.

Numerosos gobiernos americanos aspiran a conseguir en los Estados Unidos cuantlosos empréstitos.

Muchas empresas públicas y privadas, solicitan el apoyo del capital.

Uno de los problemas será el restablecimiento del equilibrio en las finanzas y el intercambio con todos los países del mundo, restaurando hasta donde sea posible el perdido balance.

Se cree que la conferencia dará por resultado colocar a los países americanos, en una base financiera de acuerdo con las necesidades que han surgido despues de la guerra, facilitando a cada una la exoansión y el desarrollo de su comercio e industrias.

En diciembre se reuniran en Washington los Jefes de las organizaciones obreras

Washington 23 de nov.-El trace de diclembre próximo se reuniran de esta ciudad, los jefes de las principales organizaclanes obreras a fin de convenir en los principios fundamentales que han de servir a los trabajadores de los Estados Unidos para combatir los grandes peligros que amenazan a las organizaciones obreras.

#### Tropas peruanas han invadido Chile

Santiago de Chile 23 de nov. Se han recibido noticias de La Paz, llegadas vía Buenos Alres, de que las tropas peruanas, han avanzado y se hallan en territorio chileno.

La noticia la transmitió al diario La Nación sucorresponsal de Buenos Aires y fué telegrafiada de allí a "El Mercurio."

#### El Ministro de Relaciones desmiente la noticia

Lima, 23 de nov.—El Ministro de Relaciones del Perú ha desmentido los rumores circulados en esta capital, referentes a que se han concentrado en la frontera chilena varios cuerpos de ejército peruano.

# Lea, que le conviene

Se compran cadenas de oro y platino, y todo lo que contenga platino. También compro dentaduras de pasta quebradas y sanas. Se va a domicilio.

Pregunten por PERALES, en el Hotel España

# ATMETLLA Hermanos

- ESTABLECIDOS EN 1910 -

Toda clase de operaciones de cambio

AGENCIAS Y COMISIONES --- SAN JOSE, COSTA RICA

A"La Nacion" de Buenos ires la acoje como cierta

Buenos Aires, 23 de nov.—El corresponsal de "La Nación" en La Paz, telegrafía que circula allí con insistencia el rumor de que tropas peruanas han traspasado la frontera del Sur y se encuentran en territorio chileno. El diario "El Norte", de La Paz, acoge la noticia como de fuente autorizada.

#### Las autoridades desean evitar el cierre

Madrid, 23 de nov.—Aumentan las esperanzas de que no se produzca el cierre general proclamado por el Congrero Patronal de Barcelona.

Las autoridades continúan haciendo activas gestiones para evitar el conflicto.

#### Melquiades Alvarez llega á Barcelona

Barcelona, 23 de nov.-Ha llegado a esta riudad el señor Melquiades Alvarez al objeto de informarse detalladamente de la situación social.

Hablará con los patrones y con los sindicalistas a fin de encontrar nna fórmula de arreglo que dé por resultado la revocatoria de la resolución del Congreso con respecto al cierre.

Dícese que el señor Cambó dará una conferencia sobre los asuntos sociales, ocupándose especialmente del conflicto en perspectiva.

El diario "Las Noticias" ha suspendido su publicación. El gobernador ha prohibido euérgicamente a los impresores que se nieguen a componer los originales de los periodistas no sindicados.

De diversos centros obreros se recibe la noticia de que los trabajadores continúan aprestándose para defenderse del cierre ge-

#### Manifiesto de la Federacion Patronal

Barcelona 23 nov.—La Federación Patronal ha publicado una nota oficiosa tratando de justificar la resolución del Congreso de Patrones proclamando el cierre general en todo el país.

Declara que la proclamación del cierre, es una medida de defensa contra los atentados últimamente realizados, de que han sido víctimas algunas empresas del país, por parte de elementos sindicalistas.

Sostiene que los patranes han hecho todo cuanto les ha sido posible para evitar el conflicto,

pero que en vista de la actitud hostil asumida por algunos de los gremios, no les ha quedado otro recurso que apelar al cierre de las fábricas.

Hace un llamamiento a los obreros asociados para que no obedezcan a los elementos extraños al proletariado, que tratan de llevar el hambre y la miseria a los hogares humildes, desquiciar el edificio social, y entronizar la dictadura anárquica.

Termina encareciendo a los obreros, que frente a la futura ruina de la industria del país, adopten la misma actitud valiente de la federación.

#### DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de-los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m. OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

# C. J. VEITCH

AGENTE REPRESENTE PARA AMERICA CENTRAL DE LAS CASAS

KUNHARDT & Co.-N. Y.-Exportadores e Importadores NAT. FISHER - New York - Calzados CARSON PIRIE SCOTT & Co. - Chicago - Géneros etc. MORRIS & Co. - Chicago - Abarrotes

Agente vendedor en San José: Rafael Angel Calvo.-Apartado roro Para muestrarios de la gran variedad de nuestros artículos y demás detalles, en nuesra oficina situada en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional

# La Granja

Almacén de

SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca TELEFONO 777 - TELEGRAFO SABORIO - APARTADO 737 HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

# RIASTICO Y BETTIN SHINDIA" de recibir -

# AUMA E HIJO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

APARTADO No. 134

# QUEJAS DEL COLORADO

Consecuentes con nuestra promesa de acoger gratuttamente cualquier descargo de imputaciones que EL HOMBRE LIBRE acoja oficialmente, damos hoy publicidad a la carta que nos dirige el apoderado de los señores Busqué y Thevenot Filos, refererente a los asuntos del Colorado.

Y hacemos esa publicación en cumplimiento de nuestro deber, no sin declarar al firmante de ella que la energía con que acostumbramos tratar los asuntos que interesan al país, no puede ni debe tenerse como prurito de insultar.

Puntarenas, Nov. 18 de 1919. Señor Director de

> EL HOMBRE LIBRE San José

Muy estimado señor:

En su muy estimable diario se han publicado dos artículos bajo el mote de "Quejas de Colorado" y "La Queja del País o Colorado quiere vivir" en cuyos artículos se trata de los asuntos relacionados con los terrenos de "La Palma", cuyas publicaciones de que me ocupo han visto la luz en EL Hombre Libre de fechas 14 y 16 de noviembre corriente respectivamente.

Con las instrucciones del señor don Emile Bousqué, apoderado del señor F. Tovenot Fils, propietario de la hacienda "La Palma", vengo a contestar los artículos a que me he referido, por los fueros de la justicia y la razón.

El señor F. Thevenot Fils, compró La Palma, por la suma de dos millones de francos, después de haber consultado a los abogados del país, los derechos que iba a adquirir sobre dicha propiedad. En todas partes del mundo la propiedad agena es sagrada, sobre todo cuando esa propiedad se encuentra debidamente inscrita a nombre del que aparece como su propietario, pero desgraciadamente en nuestra patria, la propiedad agena, a cada rato es invadida por las leyes e indolencia de los que tienen la obligación de hacer respetar los derechos agenos cuando extraños invaden esos derechos.

Palma de propiedad del señor F. Thevenot Fils? Entonces debe ponérsele en poseción de lo suyo, cues para eso ha pagado bien para esa propiedad, teniendo que pagar quinientos colones de Tri-

peciales.

butación al Estado, por esa finca, en conformidad con lo que arroja el asiento del Registro de la Propiedad, suma que debe pagar todos los trimestres del año.

No es del señor F. Thevenot Fils, La Palma, comprendiendo todos los terrenos de Colorado, San Buenaventura, Peña Blanca, Parte del Higuerón, Zapotal y un tercio de los terrenos "Mateo" al tenor del título debidamente inscrito?

Pues el señor F. Thevenot Fils, sus apoderados y socios, se van y dejan a los hijos del país sus terrenos.

El señor F. Thevenot Fils, ha comprado La Palma y la ha pagado bien cara por cierto, pero resulta, que no puede ejercer el dominio absoluto de su propiedad por que una gran porción de los terrenos de su finca se encuentran ocupados por extraños, quienes no tienen otra argumentación, que son hijos del país y que tienen una posición de varios años.

Don Santlago Hermosel VIniegra, el antiguo propietario de La Palma, siempre trató de hacer respetar sus derechos en La Palma y al efecto hizo seguir en Liberia, ante el Juez Civil, el juiclo de Desaucio respectivo, cuyo julcio se va a ejecutar, en virtud de haber sentencia firme de lanzamiento, luego los ocupantes de los terrenos de La Palma, no tienen una poseción de buena fe y están fuera de la ley, y la tolerancia o descuido de los encargados de velar por los intereses del antiguo propletario El caso es bien claro: Es "La de La Palma, nunca pueden ser un motivo de legalidad para alegar un derecho de propiedad que se han mantenido ocupando, precariamente. La propiedad del señor F. Thevenot Fils, es tan indiscutible, que basta decir; que

Empezamos....

# de don Julio Acosta

No se necesita penetrante mirada de águila para ver que "Un Costarricense" que se los imputa falsamente, pertenece al grupo del tinoquismo cuyos impulsos de persecución se trocaron en timidez al principio para asumir ahora, reposándolos en la pasividad del Partido Constitucional, actitudes acometivas y gestos de insolente desesperación.

Es absolutamente falso que el señor Acosta interviniera en los manejos armados que en 1906 se realizaron en Alajuela; pero aceptando hipotéticamente esa intervención, desde cuándo el peliquismo se escandaliza de una coacción armada sobre las voluntades del sufragio? Fué, alguna vez de otro modo el mecanismo electoral de los Tinoco y de sus cooperadores y esbirros que llevaron por todas partes, además de los terrores del foete, las deletéreas corrupciones del cheque? A título de qué los traidores y esbirros del tinoquismo hablan de libertad sufragial sin que las palabras se les cuajen en la

boca en inmundo sacrilegio?

Los actos de fuerza sobre órganos de la prensa y las violencias cometidas en las elecciones de 1916 fueron-y a esta hora nadie lo ignora-obra exclusiva del Ministro Tinoco, con ignorancia del Presidente González y a espaldas de los miembros de su Gabinete. Bastara el natural instinto de Tinoco hacia los hechos violentos y vejatorios para aceptar la afirmación que dejamos hecha. Pero, además de su instinto, había en eso un consejo de su interés, cual era el de atraer sobre el Presidente González y sus compañeros de Gobierno todo linaje de desprestigios con los cuales embaldosar la vía de su premeditada traición. Los fraudes y coacciones electorales corrieron parejas en ese tiempo con las represiones impuestas a perlodistas y escritores, en razón de que el Ministro no podia tolerar sin exacerbación de sus sentimientos de subalterno leal y de amigo fidelísimo y agradecido que fuese insultado tan grotescamente, como lo era, por plumarios sustentados en la Secretaría de la Guerra, el Presidente González. Algunos de esos periodistas fueron reprimidos por el sincero Ministro con tan buen suceso, que se les conficó a una ciudad dotada de tantas comodidades como la de San José, con disfrute de grueso sueldo y con encargo de que no se les ocupara tlempo alguno del que destinaban a su perpetuo recreo y buen re-

El señor Acosta invadió el país con gente criolla y con gente no criolla; pero con gente hermana. No de otro modo podía intentarse derribar la gavilla que se adueñó, manu militari, de la República; pero es absolutamente falsa-y constituye una mentira digna de "La Verdad"-la imputación de que contrajo compromisos con los generales que dirigieron las operaciones. Ahí está el General Estrada, modelo de caballeros, espejo de bizarra valentía y de hidalgo desinterés; ahí está el abnegado General Chao, que pasados los peligros de la campaña viene a sembrar la tierra; ahí están los generales Chamorro y Volio, tan intrépidos como nobles. Que digan ellos qué compromisos ha contraído Julio Acosta con los hombres de armas empeñados en la jornada libertadora, como no sea el alto deber de agradecimiento con que tiene que palpitar todo corazón de costarricense honesto al recuerdo del espíritu de sacrificio con que ellos pusieron sudor y sangre y vida para la derrocación de la tiranía salvaje, ignara y ladrona que devoraba a la República.

El cargo referente al negociado del Banco Comercial no es para tratado en una publicación de esta índole, por mucho que se preste a maravilla para el agudo diente del dicterio y para el paladar escandaloso de las gentes tinoquistas.

Y preguntamos: ¿dónde las protestas que sobre ese asunto levantara el probo Ministro Tinoco? Y no fué esa operación aprobada por una mayoría enorme del Congraso? Y no de un Congreso manejado con el látigo de Joaquín Tinoco, sino compuesto de hom-

bres dueños de su pensamiento y de su conciencia. Que el señor Acosta sea teósofo o no lo sea, no lo sabemos ni nos importa. Hombres, no amigos de Dios como lo es don Julio, han ejercido el Poder de Costa Rica sin que se haya oprimido ni deprimido el credo religioso de ningún ciudadano ni se haya dado el escándalo de violentar las puertas de un templo para meter por fuerza el cadáver de un hombre que nunca tuvo Dios ni ley, que puso su mano sucla de todo pecado sobre la faz de un sacerdote virtuoso, que dió ejemplo insuperable de todo género de inmoralidades y que bajo el peso de excomunión imborrable hubo de recibir no obstante el asilo de la iglesia, forzada por armas de sicarios y profanada por un séquito en el que no escasearon personalidades manchadas de sangre inocente y de inmundicias de peculados y expoliaciones odiosos.

Ya no pega, "Costarricense" que echa de menos el yugo, las alarmas artificiales construídas con el material de la hipocrecía religiosa. Nuestros pueblos tienen ya discreción bastante para distinguir entre los católicos cuáles los son por venerable fe en su credo y cuáles por intereses mundanos escondidos bajo la sotana y por concupiscencias y egoísmos groseros ocultos bajo las sedas del negro

Con que, abur!; desprenderse, "Costarricense" siervo, de los tlempos del cepo y del palo, del colgamiento y del calabozo, del asesinato y del robo..... y morirse o habituarse a respirar el oxígeno del honor y de la libertad.

el mismo Gobierno, compren- Palma", por razón de los quejodiéndolo así, hizo votar una ley sos que hoy en su desesperación al Congreso Constitucional de la de tener que desocupar esos te-República, por lo cual se ha rrenos, de nuevo vuelven a ele-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

acordado la expropiación de "La var sus quejas al país y si el mis-

mo Gobiorno, que también se encuentra como los quejosos en la misma situación de ocupante de los terrenos de "La Palma". en Colorado, con edificios y ofidinas públicas, dió ese decreto. comprendiendiendo el derecho legítimo de los dueños de "La Palma", se ha preparado para ver si puede quedarse por las vías legales con "La Palma", reconociendo que ocupa terrenos que no le pertenecen, hay que convenir que los demás ocupantes han debido preparse para desocupar lo que ilegitimamente ocu-

El señor Bosqué, trató de ayudar en su difícil situación a los ocupantes de "La Palma", proponiéndoles que celebraran contratos de arrendamiento y que le vendieran los productos que sacaran a los precios corrientes. pero no quisieron. Entonces el señor Bousqué, trató de comprarles las mejoras a algunos que se pusieran en precios justos, tampoco quisieron, con excepción de uno que sí vendió, alegando todos, que ellos ocupan terrenos de la milla marítima. En vista de eso el señor Bousqué, ha tenido que recurrir a los medios legales que brindan las leyes, con lo q, no puede decirse que nadie les arrebata derechos algunos a los hijos del país, como parece quiere hacerse ver ante la opinión pública.

El Licenciado don Ricardo Jiménez, siendo Presidente de la República, cuando yo como apoderado del señor don Santiago Hermosel Viniegra, fuí a Liberia, a establecer la primera demanda de Desahucio, trató el asunto con el Licenciado don Cleto González Víquez, con quien trabajaba yo, ese negocio entonces el Lic. González Víquez, me dló orden de parar la ejecución y fue así como se detuvo el lanzamiento de todos los que ocupan los terrenos de "La Palma" y parece que hubo una inteligencia entre el Lic. Jiménez Oreamuno y el Lic. Gouzález Víquez, para ver de obtener el Gobierno la propiedad de la hacienda "La Palma", a fin de venderle después a cada cual de los ocupantes de aquellos terrenos, sus respectivas parcelas.

El asunto es pues bien claro: o el Gobierno expropia y paga a mi mandante lo que ha pagado por "La Palma", con sus correspondientes perjuicios, o el Gobierno en acatamiento a las leyes de la República, está obligado a garantizar los derechos de propiedad que le pertenecen al señor F. Thevenot Fils.

El señor Bousqué, es un caballero cumplido, que no se enseña con nadie, sino que lo único que hace es cumplir con el defender los intereses que se han encomendado y por lo tanto los quejosos no tienen derecho de insultar de modo vedado a quien nada ilegal está haciendo.

En el segundo artículo sube de tono el o los defensores de los que ocupan los terrenos de "La Palma" y se permiten decir que los abogados del señor F. Thevenot Fils, son "mercaderes", rechazo ese cargo, porque soy yo, uno de los abogados de los dueños de "La Palma" y mi hombría de bien y baena reputación son bien conocidos en el país, y mucho me ha extrañado que los señores Redactores de "El Hombre Libre" usen un lenguaje para defender allos quejososos de Colorado, que lo veda la cultura y la tarea elevada y levantada que debe tener la prensa para tratar los asuntos que se relacionan con personsu

AVISO

En el deseo de contribuir al mayor desarrollo agrícola, especialmente en los ramos de importación y exportación, armonizando los intereses de los productores con los de esta Empresa, desde el día primero del entrante Diciembre en adelante, oiré, en esta cficina, proposiciones para arreglos es-

> JUAN GOMEZ A. Administrador General.

### VIRO

### JOUE ES EL "VIRO-CACAO"?

VIROCACAO es un alimento tónico, delicioso y nutritivo, compuesto de huevos, malta, leche, cacao y otros ingredientes más, tales como Lecitina y Fosfatos, reconocidos por sus señaladas propiedades alimenticias para el sistema nervioso y como agentes aceleradores de las funciones cere-



# CACAO

### Es el Mejor Reconstituyente

Para los jóvenes de constitución delicada y de disposición anémica, causada por un crecimiento rápido, el VIROCACAO es el único que recetan los más famosos médicos.

Para las madres durante el embarazo y el período de la lactancia, el VIROCACAO es un gran auxiliar.

A los hombros de profesión y de negocios les fortalece el cerebro.

De venta en las principales Boiicas y en todas las Cantinas de Lujo

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica MORA & Cía. AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL PALACIO NACIONAL, SAN JOSÉ

que nada les han hecho y eqa en ejercicio de una profesión limpla, apenar cumplen con un deber profesional defendiendo los intereses puestos a su cargo.

Ruego, pues, a los señores Redactores de "El Hombre Libre" que hagan la rectificación correspondiente, pues para defeuder la causa de los ocupantes de los terrenos de "La Palma", creo que no hay necesidad de insnltar, y si no, el público tiene derecho a creer que están defendiendo una mala causa. A falta de derecho y de razón, no queda más que insultar.

Con lo expuesto, el público ha de formarse un criterio sano y debe considerar injustos los conceptos e insultos que se dirigen a los propletarios de la hacienda «La Palma», porque tratan de defender su propiedad que por cierto la han pagado bien cara y que además el Gobierno les cobra los impuestos de tributación, estando otros usufructuando los terrenos que ellos han comprado.

Ruégole al señor Director tenga a bien publicar el presente articulo que únicamente tiende a dar la razón al que la tiene y a que resplandezca la verdad y la injusticia de los ataques hechos a extranjeros que han venido al país a esiablecerse, arriesgando su capital, sin pedir concesiones como lo han hecho otras empreass coutra las cuales enmudece la Preesa y los que derivan ventajas de esas empresas que sí son y han sido ruinosas para los hijos del país.

El señor F. Thevenot Fils y sus compañeros de negocios de "La Palma" se irán del país si sus derechos no son respetados, pero eso sí no por eso dejarán de llevar el recuerdo de que trataron de establecer en Costa Rica, al amparo de las leyes de la nsción y que habiendo pagado su dinero, se les ha inquerido tratar de que vienen a arrebatarle a los hijos del país sus derechos por defender lo que han comprado y desde luego, eso irá en desprestigio del país, ahuyentando así del todo el impulso de nuevos capitales, que pueden venir a darle mayores energías a la nación.

Ojalá que el señor Director pueda apreciar este asunto, bajo el punto de vista de todo apaslonamiento.

Soy del señor Director su atento y S. S.,

EDUARDO DE LA GUARDIA Fils y Emile Bousqué.

La Directiva de la ciudad de Alajuela tiene el gusto de invitar a los vecinos de la localidad y pueblos circunvecinos, partidarios del Candidato del Partido Constitucional don JULIO ACOSTA, a una reunión política que se verificará el domingo 30 del corriente a las 10 a. m. en la Estación del Ferrocarril al Atlántico.

Un tren expreso saldrá de la capital a las 9 a. m. (Estación del Norte) con el objeto de traer a los oradores e invitados de dtcha ciudad.

Alajuela, 26 de noviembre de 1919.

# El País ante el peliguismo

(POR TELEGRAFO)

Porte Golpe, nov. 22 de 1919. A Julio Acosta García

San José.

Me complazco en comunicarle que aquí como en casi todo Guanacaste; la mayoría del pueblo lo aclama a Ud. como Presidente de la República durante el próximo período presidencial. La bandera verde que hoy simboliza todos los anhelos del pueblo costarricenses es la única que flamea por estos lados. Lo saludo afectuosamente y quedo en espera de sus órdénes,

J. VEGA ROSALES.

Limón, 25 de Nov. de 1919. A Julio Acosta, Candidato del Partido Constitucional,

San José.

Los suscritos miembros de la Directiva del Partido Constitucional Acostista de esta provincia, al aparecer en el país una nueva candidatura, tenemos el gusto de confirmarle nuestra adhesión y simpatías, con la convicción más íntima de que Ud. como Jefe del movimiento de restauración na-

reparar en el país los daños causados por el régimen pasado, que hoy trata de consolidarse de nuevo. Afmos. amigos, Manuel F. Quesada, Rubén Umaña, Horacio Castro, Juan M. Jiménez, José J. Carranza, Apolinar Ardón, Juan Vte. Trejos, Juan J. Sancho, Ramón W. Mora, Mario Robles, Juan R. Mora, Luis Bonilla, Raúl González, F. Venegas, C. Loría, Belisario Ardón' Fermín Rodríguez, Arturo Mora, Rafael Gómez, C. Castro, R. Alvarada, León Bonilla, Horacio Tacles, Alberto Rees, Enrique Arrazola, Antonio Ardón, Rogello Amador, Lucas Alvarado, Manuel D. Iglesias, Francisco Córdoba, F. Alvarado, Gonzalo Artavia, Antonio Castro, Marcelino Molina, G. Mora, C. Castro, Tomás Rodríguez, B. Chinchilla, Isaías Ramírez, Tomás Rees, Gustavo Quesada, Humberto Guevara, Eladio Robles, A. A. rrieta, Rogelio Loría, L. Sánchez, G. Castro, Adán Ramírez, H. Herrera, A. Salas Joré Vivó, Virgilio Schuverer, Rodolfo Jenkins, Bonifacio Medrano, Onofre Escobar, Benedicto Sosa, Roberto Sancho.

cional es el único que puede

Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q00000Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q4Q

Avisamos a Nuestra Clientela

que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO

San José, 20 de octubre de 1919.

#### SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hech grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 010.

BEJOS M. YAMUNI

HERNAN ZAMORA ELIZONDO

PASANTE DE ABOGADO Despacha en el Bufete del Lic, don Luis Cruz Meza

Motor eléctrico Vendo uno trifácico de un caballo. J. AGUILAR. Hojalatería y Fontanería. 150 vs. al Sur de la tienda de Chepe Esquivel.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# DE REDUKCEON

Por causas ajenas a la voluntad de la Empresa, nos vemos obligados hoy a suprimir las páginas del centro del periódico, en las que iba la SECCION DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL, por lo que pedimos excusa a la Directiva y a nuestros lectores, en la plena convicción de que han de dispensarnos esta deficiencia, que haremos cuanto sea posible para que no se repita.

Teatro Trebol

"SENSACIONAL Y GRANDIOSO DEBUT!

De los sorprendentes ilusionistas y prestidigitadores

Goldin & Bina

En su marivilloso Palacio de la ilusión. Los Modernos Los Reyes de la Magía. Numeros modernos de de éxito indescriptible. Nuevas atracciones por el notabilísimo

# 'Duetto America'

Y aplaudidísimos e inimitables Fantoches Huma-Véanse programas.

#### 你我我我我我我我我我我我我我我我我我我我我我我我我**我我**

# Notas de Alajuela

En la reunión Acostista que se verificó en la ciudad de Alajuela, no es cierto que se insultara al Dr. Soto, solamente se dijo del Doctor que él había sido quien presentó al tirano Tinoco la famosa ovación etc.

El próximo domingo 30 en esa misma ciudad se verificará un desfile Acostista de elementos del cantón central, con lo que se demostrará que el nombre de "Soto" no es un talisman como han creído los peliquistas.

# Reunión política en Guadalupe

Hoy tendrá lugar en la villa de Guadalupe una reunión política convocada por el Partido Constitucional, en la plaza pública esquina Noroeste.

Harán uso de la palabra los señores Arturo García Solano, Gabry Rivas, Rogelio Sotela, el presbítero Manuel Umaña, Domingo Monge R .y otros.

Según noticias, en Guadalupe reina gran entusiasmo para asistir a esta reunión.

### Personales

-Llegó de sus propiedades de Guanacaste el caballero don Clodomiro Urcuyo.

-Nuestro buen amigo y correligionario Licenciado Antonio Alvarez H., ha regresado a la capital después de una gira política por el Guanacaste, donde una parte considerable de la opinión pública lo llevará a las urnas como candidato a la diputación. Sea bienvenido.

-Hoy se dirigirán a Puntarenas, donde esperarán el vapor que ha de conducirlos a Nicaragua, el caballero don Enrique Caldera y su apreciable señora esposa Virginia. Estuvieron una corta temporada en San José y regresan a su país después de varios meses de permanencia en los Estados Unidos.

-El próximo martes se trasladará con su distinguida familia a la ciudad de Cartago el General Manuel Chao.

-De temporada en el campo se halla la gentil señorita Claudia Ygle--Don Juan Alfaro Vargas

llegó de San Ramon. -De Pacayas vino a esta ciudad, don Marcial Peralta.

—Se encuentra enferma la Sra. esposa de don Florencio Castro Soto.

# Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEl SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

# 

29 Bradway St. Nueva York

THE ALBON 

# Comerciantes, aprovechen

Acabo de recibir las siguientes mercaderías, que venderé a preclos que no admiten competencia:

CEMENTO, VINO TINTO EN BARRILES, ACEITE, DE ALGODÓN PAPEL DE ENVOLVER, GRASA PARA EJES, CLAVOS DE CONSTRUCCIÓN, GRAMPAS, TE y CEAVOS PARA HERRAR. Siempre consulte mis precios.

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

MINEROS

Se necesitan buenos trabajadores para las Minas de

Abangarez, se paga de 6 3.00 a 9 3.50 al día y pasa-

je a los mineros y & 2.50 a & 3.00 a los carreros.

Informes en la oficina ABANGAREZ GOLD FIÈLDS,

ROPA HECHA DE CASIMIR

Gran surtido de casimires de fantasía calculados al 250 ojo, en cortes y por varas.

Trajes de alpaca, trajes blancos, sacos para oficina de alpaca y de dril. Ropa

# 27.000 | COLONES EN JUGUETERIA

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta d. 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

#### Interior estilos V. B D., y Francés, y otras muchas cosas se encuentran donde BELGRAVE, contiguo a la Alhambra.

altos del Banco de Costa Rica.

N. ORLICH

Fabricantes de Jarcia, Breva y Jabón

Costa Rica :-: SAN RAMON

COMPAÑIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE

Adolfo Cañas, Agente

G. AMSINCK & CO., INC. Importadores y Exportadores

New York, New Orleans San Francisco Adolfo Cañas, Agente Gral.

AGENTE VENDEDOR: M. V. BLANCO Corredor Jurado

OFICINA: 25 varas al S. de La Alhambra

# La Geisha y Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

# ORLICH Hnos.

Importadores y Exportadores

Commercial Union Assurance Co., Ltd. LONDRES -

### OFICINA: 25 varas al S. de la Alhambra

Ha llegado a dicho establecimiento el tan esperado y grandioso surtido de vinos tintos y blancos de mesa de LA RIOJA. Ciento ochenta cajas a precios sin competencia y al bajo cambio

ATHORNO CALL CALL

ESCARRE HERMANOS

preclamos de ser ciudadanos de

Tribuna libre CIVISMO COSTARRICENSE

Carta política a don Ricardo

Castro M.

Señor y amigo mío:

actual.

S acerca del caudal de civismo que posee usted fuéramos a juz. gar por su artículo intitulado "EI Culpable no es el Pueblo", i serto en "El Hombre Libre" de hoy, tendríamos que convenir en que usted es un politiquero de oficio. Porque el civismo puro y verdadero nos obliga a no auto engañarnos ni a engañar a los demás, convencionalmente; y al sostener usted, que el pueblo de Costa Rica repudió y exterminó la tiranía y está nadando en civismo, falsea la verdad a sabiendas, pues usted más que nadie, sabe que una gran parte del pueblo acogió la hartera tralción del 27 de enero, concurrió a amacizar en el poder a los traidores, a ayudarles en su farsa de elecciones, y les secundó en su odiosa tiranfa constantemente, y digo que usted más que nadie sabe esto, porque usted mismo se peleó la diputación por San José en aquellas liberrisimas elecciones e intervino en la pseudo propaganda electoral quizás con mayor ardor que en lo presente. Sin ánimo de reproche le

verdad y a todas horas, el de mantener a descubierto los males de que padece la República, para que de ellos se cure, en vez de encubrirlos y contribuir a su agravación, movidos por torcidos fines. Decirle al país en esta hora de vergüenza nacional, que abunda en sentimientos cívicos, es mentirle, es engañarlo o engañarnos a sabiendas. El país que recibió con aplausos la traición, que le prestó fuerzaz, que concurrió a la ovación a Pelico, que aduló a éste para disfrutar de prebendas, que dejó solo al redentor Fernández Güell y guardó silencio ante el asesinato de este mártir; que aun en las postrimerías del despotismo, secundó la farsa electoral de febrero, que dejó marcharse a los vándalos sin arrojarles una piedra; y que, por fin, al verse libre de la tiranía, se conglomera agitado a "coger puesto" al rededor del nuevo Gobierno de verdad constitucional, ese país, dlgo, es viril, es patriota, es altivo, transpira civismo por todos los poros de su cuerpo como usted lo afirma, y es capaz del sacrificio por preservar la integridad de sus derechos? Por de contado que nó, pues de todo lo contrario nos acaba de dar prueba irrefragable. Hablo de una parte del país, porque no admito que la gran

masa del pueblo esté maleada a tal extremo ni fuera afine al despotismo; pueblos hubo que lo rechazaron indignados desde su principlo, pero estos fueron los menos: en su generalidad, lo aceptaren y apoyaron. Individualmente, ya vimos a la mayoría de nuestros hombres públicos cómo se disputaron puésto en aquel campo de inmoralidad y de desastre criminoso, tanto expresidentes de la República, como Canónigos, Profesores de Enseñanza, etc.

Tal es el civismo que usted está elogiando; y este civismo, que estimuló a gran parte del pueblo costarricense a ir a batir palmas a don Julio Acosta el 13 de setiembre, en la Sabana, le llevará mañana a Limón a encontrar y abrazar a don Alfredo González a quien paseará, no lo dudo, por las calles de la capital en sllla de manos; y esto era lo que quería decirles sin que sea nuevo para usted; si por acaso en aquel momento, Pelico y Joaquín Tinoco aparecieran de nuevo en el Poder y mandaran a decapitar a don Alfredo en la Plaza de la Artillería, ese país que usted dice traspirante de civismo, batiría palmas de nuevo a los Tinocos y se disputaría la conducción de don Alfredo a la plaza a ejecutarlo, lo que haría alborozado,

MANUEL MARÍN Q.

Guadalupe, 20 de Nov. de 1919

mas. muchas palmas . . .

batiendo, siempre batlendo pal-



Los CORSETS prueba contra herrumbre

# de warner

GARANTIZADOS de no romperse quebrarse ni herrumbrarse El CORSE con la garantía más sólida EN EL MUNDO

Hechos en la fábrica de corsets más grande EN EL MUNDO

ESTARAN DE VENTA EN TODAS LAS TIENDAS DE BUEN GUSTO

64 operandy - Eli onoforz npmojp A Se habla Ingles, Francés, Españos SOADLDIA

chartes aparentes para Agentes de agna callente y fria Dormitorios confortables con baños Unico de primera clase en el pats

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Procedente de 17 fábricas que representamos

por primer vapor que llegue a Limón

Representantes de Casas Extranjeras Mora y Comp. Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

ta administración tinoquista.

gado de Liberia y esbirro.

quista, Natalia de Rocha.

de aqui.

tinoquista.

tranjeros.

Solano.

del tinoquismo.

directivas....!

cretario de la Jefatura Política.

Isauro Briceño, ex-Fiscal del Juz-

Aristides Baltodano, Diputado mu-

Salvador Rocha, Intendente y es-

Isaac Leal, Juez Instructor y Se-

Lauro M. Leal, Fiscal del Juzgado

Vicente Alvarez Rocha, curandero

Neftalí Briceño, telegrafista y espía

Los demás han sido Agentes de

Hay mucho menor de edad y ex-

Pobres gentes, cómo quieren hacer

Corresponsal

Policía, contratistas, sargentos, etc.,

sin permiso, amiguísimo de Julián

poso de la Tesorera Municipal tino-

do que recibió @ 2,000 por su chi-

peliquismo con careta de abstencionismo

Santa Cruz es acostista

Aparece en "La Verdad" del 15 de los corrientes una directiva abstencionista de esta localidad. ¿Por qué "La Verdad" dice tanta mentira? De la lista publicada, el 40 ojo son acostistas, un 10 ojo mujeres, otro 10 ojo menores de edad y el resto ex-empleados de Pelico. Así hacen directivas estos señores, que a falta de hombres ponen mujeres. Eso es ridículo.

Son acostistas: Mercedes Alvarez C., Manuel Cabalceta, Simón Viales, Jesús Alvarez, Catalino Rojas, Emilio Rodríguez, Luis Villalta, Eduardo Marchena, Joaquín Castillo, Pedro Bonilla, Cupertino Bonilla, Flavio Cabalceta, Arcelio Cabalceta, Sabas Cabalceta.

Son mujeres: todos los Presidentes Efectivos y las Colectádoras y Tesorera, que ascienden a 21.

Los verdaderos adeptos del abstencionismo son: Juan Rafael Montoya, el que le

mandó a dar fuego al valiente García

Flamenco. Telésforo Ramírez, verdugo que

hizo de Jefe Político en toda la nefas-

GABRIEL VARGAS

Tiene siempre en existencia en

su Almacén, suela de superior ca-

lidad. cueros para calzado curti-

dos en su Tenería de Guadalupe,

y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las

mejores marcas. Café molido, Ja-

bón y otros artículos a precios bajos.

La llegada del ex-Presidente

González Flores

llegada al país del ex-Presidente don

Alfredo González Flores. Según aero-

grama recibido, se calcula que maña-

na jueves arribará a Limón el vapor

Duelo en Grecia

(Por telégrafo)

A consecuencia de un ataque al

corazón dejó de existir en esta don

Atanasio Muñoz, a la edad de 82

años, honrado trabajador que a costa

de grandes esfuerzos adquirió una re-

gular fortuna. El extinto fué oriundo

de España, radicado en esta ciudad

desde hace muchos años, donde supo

cultivar muy buenas amistades que

hoy lamentan su ausencia. Reciban

por este medio el más sentido pésa-

me sus hijos don Juan Muñoz, doña

Dolores Gaacía de Muñoz y familia,

don Leandro Sanahuja, doña Maria

Muñoz de Sanahuja y familia, don

Salvador Ramírez, doña Nieves de

Ramírez, don Julio Ramírez, doña

Leonor de Rojas y demás familia do-

liente, a quienes acompañamos muy

Corresponsal

cinsaramente.

Noviembre 22.

que lo conduce a su natria.

A "El Hombre Libre"

Se ha recibido noticia oficial de la

SE VENDE finca entera o en partes, con agua en todo el terreno, de 135 manzanas, potrero, agricultura y montaña con mucha madera, tiene casa, cercada de alambre, muy buena para lechería, tiene un kilómetro frente el camino de Sarapiquí, que queda al Este, llueve diario en verano, situada al Norte de la Concordia, barrio de la Concepción de Alajuela, dista de aquí 2 horas. - Dirigirse en esta ciudad a Ezequiel

Casa de habitacion con jardín en frente, arreglada con todo el confort deseable, situada a 300 varas al Norte del Parque Nacional (Barrio de Aranjuez) se vende en buenas condiciones de pago. - Informes en la Libre-

Llavero del Ferroacrril del Norte-Alajuela a San José -- nos ha sido traído para ser entregado a su dueño.

### Sociales y personales

Se encuentra en San José, procedente de Nueva York y de tránsito para su país, Nicaragua, el estimable joven don Arturo Mantilla, hacendado y culto miembro de la sociedad del Ocotal. Reciba un cordiai saludo.

-El señor Delegado por Nicaragua a las Conferencias de Paz, don Salvador Chamorro, se embarcará en Puntarenas con destino a su patria en el napor San Juan, que ha de tocar el 28 de los corrientes en el puerto citado. También se dirijirá a Nicaragua en el mismo vapor, la distinguida señorita Emilia Zavala, que ha estado en Costa Rica algunos meses.

-Un tanto delicada de salud se encuentra la distinguida señorita Soledad Castro. Hacemos votos por su completo y pronto restablecimiento.

-Antier noche tuvo lugar un baile de confianza en la casa de don Salvador R. Maldonado. Estuvo anímadísimo puesto que concurrieron muchas señoritas. Terminó a la 1 a. m.

de ERAESTO ORTIZ

Depósiso Permanente de Harina

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

recuerdo esto porque es un de-

ber imperiosísimo de quienes nos